

ESTADO-PROVIDENCIA Y NEOLIBERALISMO  
=====

La crisis fiscal del Estado, claramente patente en el hecho de que el ritmo de crecimiento de los gastos estatales para atender a la contraproduktividad de las grandes instituciones sociales (seguridad social, sanidad, educación, transportes,...), es actualmente más rápido que el crecimiento del producto interior bruto económico, está propiciando la emergencia de un discurso intransigente basado en la convicción de que el mercado es la única forma racional de organización social de la producción (incluso cuando el mecanismo de oferta y demanda es imperfecto). La crítica al exceso de intervención del Estado en la organización social de la economía se formula de modo concluyente con esta receta: "Se sale de la crisis con la retirada del Estado de la vida económica".

Para los neoliberales, el Estado providencia constituye una forma de institucionalización del poder que, a fuerza de poner el acento en los derechos sociales, asfixia o restringe inconvenientemente las libertades individuales y la autonomía de la sociedad civil. Según su parecer, el Estado benefactor ejerce por vocación y obligación una acción redistributiva que es incompatible con el crecimiento de la producción, <sup>el</sup> con principio del beneficio inherente a la economía de mercado y <sup>con</sup> las exigencias del desarrollo económico.

Ese tipo de discurso, nos recuerda la oleada de marxismo vulgar que sufrimos en los años sesenta. Al igual que aquel marxismo torpe y prepotente de entonces, nos hallamos, ahora, ante la misma forma maniquea de ver la realidad únicamente en blanco y negro, sin conciencia crítica de la verdadera dificultad: los complejos problemas de las sociedades/contemporáneas económicamente avanzadas deben ser considerados abandonando extrapolaciones abusivas, huyendo de reducciones simplificadoras. La década de los ochenta nos está deparando la misma falta de cordura: ahora lo malo es la "tecno-burocracia" atacada con idéntico furor a como lo fue la burguesía. Entonces el demiurgo era el "despilfarro

